



La justicia climática del Consejo de Estado ante el 'fracking'

OPINIÓN

La sentencia será un hito en la jurisprudencia mundial ambiental, por sus consecuencias sobre las emisiones de gases de efecto invernadero asociados al 'fracking'

Por: Héctor Herrera | agosto 21, 2021

Este es un espacio de expresión libre e independiente que refleja exclusivamente los puntos de vista de los autores y no compromete el pensamiento ni la opinión de Las2Orillas.



La decisión del Consejo de Estado marcará la senda de la respuesta a la crisis climática de Colombia. Foto: Colombia libre de fracking

El último informe del Panel Científico de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (IPCC por sus siglas en inglés) acaba de salir este mes y las conclusiones son contundentes: "Muchos de los cambios observados en el clima no tienen precedentes en miles, sino en cientos de miles de años, y algunos de los cambios que ya se están produciendo, como el aumento continuo del nivel del mar, no se podrán revertir hasta dentro de varios siglos o milenios." Esta década, los años 20, inaugurada por la pandemia, es la última oportunidad de reducir nuestras emisiones de gases de efecto invernadero y así no sobrepasar el límite de 2 °C en la temperatura promedio del Planeta. Si no reducimos emisiones, en cuestión de pocos años se intensificarán gravemente los fenómenos que ya padecemos; como sequías, inundaciones, olas de calor, elevación en el nivel del mar (es decir, ciudades costeras como Barranquilla o Buenaventura quedarán parcialmente sumergidas), tormentas tropicales como Iota que golpeó el Archipiélago de San Andrés, y un catastrófico etcétera.

Es en esta coyuntura de crisis climática que el Consejo de Estado se encuentra a punto de tomar una de las decisiones más importantes en términos de justicia climática en la historia de Colombia: la legalidad del marco jurídico del fracking en el país. Esta sentencia sobre el fracking será un hito en la jurisprudencia mundial ambiental, pues traerá grandes consecuencias en cuanto a las emisiones de gases de efecto invernadero asociados a la explotación mediante fracking de petróleo y gas de yacimientos no convencionales.

El 30 de julio pasado, personas defensoras ambientales hicieron un plantón al frente del Consejo de Estado recordándole la magnitud histórica de la sentencia a punto de ser proferida. La acción de nulidad contra el marco jurídico del fracking fue admitida por el Consejo de Estado en 2018 y ese mismo año fue suspendido este marco jurídico mientras se toma una decisión final. Desde entonces hubo intervenciones ciudadanas y audiencias públicas donde el Consejo de Estado recibió pruebas de los impactos ambientales y las emisiones de gases que el fracking podría liberar a la atmósfera si se permite en Colombia. Ahora el Consejo de Estado se encuentra preparando su sentencia final sobre el caso, y esto marcará la senda de la respuesta a la crisis climática de Colombia. No solo en términos de emisiones de gases de cambio climático asociados al fracking, sino también en adaptación, pues los ecosistemas que podría afectar el fracking (como acuíferos o ciénagas) son claves para regular ciclos ambientales e hídricos estratégicos ante sequías o inundaciones causadas por el cambio climático, por ejemplo.

Hay coyunturas en que los tribunales toman decisiones que enrutaban un país por una u otra vía de la historia, sea desde la lucha contra la discriminación hasta la protección del sistema democrático, pasando por la justicia climática y los derechos de la naturaleza. Así como en la Europa del siglo XVII Copérnico fue visto como polémico y pionero por decir que el planeta Tierra no era el centro del universo, como entonces se creía, sino el Sol. La Sentencia de la Corte Constitucional que declaró al río Atrato Sujeto de derechos fue un hito copernicano y pionero en una tendencia histórica imparables donde los seres humanos empezamos a entender que no somos el centro del Universo, sino que somos una especie más y que sin las otras especies no podemos sobrevivir. La Sentencia del río Atrato fue traducida al inglés y es un referente en Facultades de Derecho en todo el mundo.

La Sentencia de la Corte Constitucional que declaró al río Atrato Sujeto de derechos fue traducida al inglés y es un referente en Facultades de Derecho en todo el mundo

En mayo de este año el Tribunal de Distrito de La Haya condenó a la petrolera Shell a reducir sus emisiones contaminantes de cambio climático en su cadena de suministro en un 45 % para el año 2030. La Sentencia del caso Shell fue traducida al español y es un referente en Europa y el resto del mundo. En julio, el Consejo de Estado francés ordenó al gobierno nacional tomar medidas y cumplir con los compromisos de cambio climático, de lo contrario empezará a imponer sanciones a partir de marzo de 2022. En Francia también, la Corte Constitucional reiteró la prohibición del fracking mediante la Sentencia 346 de 2013. Así ya hay decenas de sentencias históricas en todo el mundo en términos ambientales y de cambio climático. La sentencia del Consejo de Estado de Colombia sobre fracking vendrá a sumarse a la histórica jurisprudencia que ayudó a responder a la crisis climática, ojalá evitarla, y así no llegar a los escenarios más catastróficos anticipados por el Comité Científico de Naciones Unidas (IPCC).

La decisión que el Consejo de Estado tome sobre el fracking dejará un legado en la historia jurídica del país, pero más importante aún, marcará la suerte de las generaciones presentes y futuras que se enfrentan y enfrentarán a la crisis climática causada por el fracking y otras formas de extraer hidrocarburos y los gases de efecto invernadero asociados.

Etiquetas: Cambio climático, Consejo de Estado, fracking, efecto invernadero, Río Atrato, sentencia, fracking, Shell

100

Like 0 | Twitter | 2



Los comentarios son realizados por los usuarios del portal y no representan la opinión ni el pensamiento de Las2Orillas.CO. Lo invitamos a leer y a debatir de forma respetuosa. [Hacer comentario](#) - [Leer comentarios](#)



¿Revivir el río Vicachá en pleno centro de Bogotá?

Las universidades del centro, la comunidad y la alcaldía podrían unirse para desenterrar y devolver el nombre al río Vicachá, hoy conocido como Eje Ambiental

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



¿Que reviva el río San Francisco (eje "ambiental") de Bogotá!

El río San Francisco fue sepultado bajo un sarcófago de cemento, Bogotá podría empezar a rescatarlo entre la Quinta de Bolívar y la carrera séptima. Como han hecho Seúl, Bilbao, Londres...

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



El fiasco financiero del 'fracking'

¿Estrictamente en términos financieros es el fracking viable? ¿Cómo afecta el coronavirus? Centros de investigación y universidades colombianas están en mora de aportar análisis independientes

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



Estamos exterminando el planeta: esto es el Antropoceno

Mientras nos desgastamos en debates de egos políticos, nuestra y preciosa biodiversidad, se está extinguiendo por nuestra acción o nuestra omisión

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



Arenas bituminosas en Colombia. ¿algo peor que el 'fracking'?

Mientras EE. UU. da un portazo a la extracción de arenas bituminosas por sus perversos efectos ambientales, climáticos y sociales, Colombia deja la puerta abierta

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



'Fracking': un asunto de salud pública, derechos humanos y litigios

El debate en el Congreso del proyecto para prohibir el fracking es un hito histórico ambiental y de la transición energética del país y debe abordar todos los aspectos relevantes

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



EE. UU. y Colombia se acercan a la prohibición del 'fracking'

En los congresos de Estados Unidos y Colombia hay proyectos de ley para avanzar en la transición energética. ¿Insistirá Colombia en el fallido modelo de dependencia de los hidrocarburos?

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email



Conaresistas unidos contra el 'fracking'

El proyecto de ley que prohíbe el fracking se radicó con la firma de 42 congresistas de seis partidos políticos y será debatido en la Comisión Quinta de la Cámara

WhatsApp | Facebook | Twitter | Email

Publicidad

NOTA CIUDADANA

+ Envía tu Noticia

En busca de sentido a la existencia
Por: Javier Salina Garcia

La compleja genialidad de Alberto Bernal
Por: Daniel Sánchez-Gómez

Lanzamiento de 'Sofarte', un experimento de interve...
Por: Manuel Tiberio Bermúdez Vásquez

¿Quién nos va a defender del tal-iván?
Por: Mario Salinas

La dama del clan Aguilar
Por: Emilio Lagos Cortés

+ Notas Ciudadanas

Publicidad

Lo más leído

La adición que está acabando con James

James, un mologradecido al que ningún equipo de élite quiere ni regalado

Drogas, alcohol y orgias: las rumbas salvajes que acabaron con Elvis Crespo

La decadente nueva vida del Hombre Caimán tras su despido de Caracol

Nicolás Arrieta: el único influencer que no le cree el cuento a La Liendra

La ignorancia de Gregorio Pernía, el actor que ahora se cree médico

¿Porqué no volvimos a ver en la televisión a Ricardo Vélez, el primer Francisco el Matemático?

Penthouse, hamburguesas de oro y Rolex de 20 millones: El arribismo de la Liendra

El contraste de David Vélez con las tradicionales fortunas de Sarmiento Ángulo, Santodomingo y Gilinski

Más que el salario de un congresista, la millonada que ganan Luisa Fernanda W, La Liendra y Mateo Carvajal

Notas recomendadas

Pedro Castillo, el maestro de la izquierda que conquistó a Perú

Los cinco empresarios que frentean a Daniel Ortega en Nicaragua

Mercado Libre, la única empresa que Amazon no ha podido doblegar

¿Quiénes son los dueños de los peajes que tienen rebotados a los transportadores?

Publicidad